

Suscripción  
UNA PESETA  
al mes

# Diario de Burgos

Número suelto  
**CINCO CÉNTIMOS**  
atrasado diez

de avisos y noticias.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono núm. 165.

Año IV.—Número 902—REDACCIÓN, ADMÓN. E IMPRENTA, CALLE DE VITORIA, 16, BAJO.—Miércoles 21 de Febrero de 1894.

## Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

### Precios de suscripción:

En Burgos, mes una peseta. Fueras, trimestre 8,50, semestre 6,50, año 12. Extranjero y Ultramar, año 25 pesetas.

### PRECIOS DE INSERCIÓN

En 1.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> plana, linea del cuerpo 8, pesetas 0,20; en 4.<sup>a</sup> plana, 0,10; recuadros, 0,25; comunicados y sueltos de redacción de 0,25; a 10 pesetas; esquelas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas excediesen de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen recaudos espedidos a los anuncios permanentes y agencias permanecadoras.

Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avise el ceso o devuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o de colaboradores y correspondientes ya designados.

### Pago adelantado.

### AGUA DE SELTZ

pura, higiénica  
y saludable

a 15 cts. el frasco

### ABONOS,

Por 12 litros,

150 pesetas.

Por 24 litros,

250 pesetas.

### GASEOSAS

Botella pequeña

0,15 pesetas.

Botella grande

2,50 pesetas.

### Farmacia

de

### ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarras, angina faringitis, asma, etc.

### A los labradores

Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para cereales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, hortalizas y jardines. La producción agrícola.—Barrio Jiménez 16.

### LA SOLEDAD

AGENCIA FUNERARIA  
Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los fregos de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas, para adultos desde 6 pts., hábitos de Carmelitas a cuádruple hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 ptas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

**Tomasa Baonza,**  
CORSETERA MADRILEÑA

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos, 20.

«La Soledad» Agencia funeraria. Lain Calvo, 30 y 32.

EL SEÑOR

**D. JUAN ORTEGA PEREZ,**  
COMANDANTE GRADUADO, PRIMER TENIENTE DE RESERVA  
DEL ARMA DE INFANTERIA,

ha fallecido,

El Excmo. Sr. Comandante General del sexto Cuerpo de Ejército y de más autoridades militares; su desconsolada esposa doña Marcelina Martínez; sus sobrinos, primos y demás parientes.

Suplican a los amigos que no hayan recibido esquela se sirvan encender a Dios y asistir al entierro y funeral que, por el eterno deseo de su alma se han de celebrar en la parroquia de San Lesmes a las 10 horas el primero mañana 22 y las diez y el segundo el día 23 a la misma hora, por cuya favor les anticipan las gracias.

El duelo se despide en el Cementerio.

Vivía, calle de la Puebla, 46, piso 3.<sup>a</sup>

Burgos 21 de Febrero de 1894.

### AGUA DESTILADA

a 15 céntimos litro.

Por 50 ó más litros a 10 cént.

Farmacia de Escolar

Plaza de Prim, 19.

BURGOS

### Substitutos

Los que reúnen las condiciones que establece la vigente Ley de reemplazos, se presten a servir en el ejército de ultramar, pueden dirigirse a D. Mariano Rueda, San Juan 49, 4.<sup>a</sup> derecha. Burgos

—Pastas.—Italianas para sopas de 0,80

y 0,90 céntimos de peseta el kilo.

Pastas del país a 6,50 pesetas la arroba.

La Pureza. Pasaje de la Flora,

—Almacenes de hierro, acero, camas inglesas y del país, colchones de todos los sistemas, ferretería de todas clases, puntas, tachuelas y clavos.

—Esta casa tiene el único depósito de los acreditados hierros y aceros de la fábrica de Barbadiello de Herreros.

Precios siempre baratos.

ALEJANDRO MARTÍNEZ

SUCESOR DE MARCOS MARTÍNEZ,

3.—Lain Calvo, 3.

Se han recibido nuevas colecciones para la estación de primavera en todos los artículos del ramo de panería.

Precios arreglados, como siempre, los ha tenido esta casa.

Planta de espárragos de uno y dos

años a 6 pesetas el cento. Calle de San Francisco, núm. 20.—José Fernández.

“Sol” CARRETES lilo. “Sol”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos a público. Pidase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete

nino «SOL»

Sancho escuchaba sin pestañear á su suegra, y,

sacudiendo socarradamente la cabeza, dijo al fin entre dientes:

—Ta, ta, ta... ¡Te veo, besugo! Valiente apunte está dona Cotufa... ¡Y que se va a estar la muerte! con las manos en los bolsillos, hasta que ella le haga una señal... cuando pase Noche-Buenaventura, y el viejo se trague el anzuelo...

Y aquella misma noche, cuando, antes de acostarse los dos jóvenes esposos, fueron á besar á sus hijos dormidos como tenían de costumbre, Sancho devuélvo á su mujer entre las dos camitas de los niños, y le dijo gravemente:

—Benita, te voy á pedir una cosa... Prométemelo por lo más sagrado que para ti haya... por la vida de estos angelitos... Que cuando me veas

en el caso de tu padre, me has de avisar, por leve que sea el riesgo... Quiero morir como cristiano.

—No, querido irme al cielo, contigo y con mis hijos.

Benita se echó á llorar y ocultó el rostro en el

pecho de su marido, diciendo de lo triste que su alma:

—¡Te lo juro, Sancho, te lo juro... y te pido á

ti el mismo juramento!

—A Sancho se le salieron las lágrimas, repitió

## Manuel Salaverri y Compañía

### SOCIEDAD PARA ASFALTADOS

de Vitoria

Domicilio: Zarate, 19, pral. derecha

Esta Sociedad se encarga de ejecutar los trabajos que se le encomiendan de este género, con los productos naturales de las tan renombradas minas de asfalto de Maestu, provincia de Álava.

Especialidad en graneros, talleres y plantas bajas de edificios.

Garantía de la buena ejecución son todos los asfaltados existentes en Vitoria, llevados á cabo exclusivamente por el socio Sr. Salaverri.

### POLVOS ANTIGASTRÁLICOS SEVILLA

Curación, pronto y eficaz de dolores, acidosis, e inquietudes del estómago; además se toma la primera paquete se nota conseguida un bienestar agradable. Es al mismo tiempo tónico.

Precio de la caja 6 reales.

### EL TESORO DE LA VISTA

Agua de Santa Lucía, curación maravillosa en las enfermedades de los ojos, evitando la supuración y lagunas de los mismos.

Precio del frasco 4 reales.

Bálsamo, contra los dolores de las articulaciones y reuma.

Precio del frasco 4 reales.

Depósito de estos preciosos medicamentos en la acreditada Botica del Arco del Pilar. Burgos,

### HOSPITAL MILITAR DE BURGOS

#### Aviso.

Por error material se consignaron en el anuncio publicado el dia 15 del actual, entre otros artículos, que se solicitan adquirir por concurso el dia 26 del corriente, el arroz, azucarillos, bizcochos y carbón mineral que no son necesarios.

### VENTA DE GANADO

El dia 6 del próximo mes de Marzo y á las once de la mañana se venderán en pública subasta en el cuartel de San Pablo dos caballos y ocho mulas de desecho.

Burgos 20 de Febrero 1894.—El Comandante Mayor, Ginés Vélez.

### Ecos políticos

#### Carta de Madrid

El general Arolas y sus amigos.—La embajada.—Rumores.—Los anarquistas.—El entierro de Barbieri.

Ha llegado á Madrid esta mañana en el correo de Andalucía, el general de brigada y gobernador militar de la plaza de Melilla señor Arolas.

#### BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS.

71

#### BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS.

67

Sancho se levantó conmovido: la repugnante conducta de aquella mujer le hizo avergonzarse de sus pensamientos, porque la deformidad que no descubre el nombre de sus propios actos, la suele ver patente al juzgar los de otros. Tendió ambas manos al Párroco, y dijo con honrada franqueza:

—Señor Cura; quizá tiene esa historia más parecido del que V. cree, con lo que al entrar por esa puerta venía yo pensando... Pero conste que, si á mi suegra le toca lo de los caríos funestos, ni á ella ni á sus hijos les corresponde lo de las esperanzas de herencia... ¡Me entiende V., señor Cura...!

—Dios nos entienda á todos, señor D. Sancho, contestó dignamente el sacerdote, despidiéndole hasta la puerta.

Al dia siguiente doña Tula pegaba un brinco en la silla, y se azufraba su cara de Cotufa, al oír á una de sus criadas anunciar, delante de D. Benito, la visita del Párroco.

—Qué mala lería!—exclamó impaciente y azorada. Que digan que no estoy en casa... que estoy ocupada...

—Dice que le precisa hablar á la señora cuanto antes...

en voz baja:—Te lo juro—y ambos esposos sellaron su pacto, besando las frentes de sus hijos, que dormidos sonreían.

Entonces tuvo Benita una de esas inspiraciones que dictan el amor y la piedad á la esposa amante y cristiana. Retuvo á Sancho inclinado sobre el pecho del más pequeño de sus hijos, y sonriendo entre sus lágrimas, le dijo:

—Y porque hemos de esperar á la hora de la muerte... Mañana mismo podríamos confesar los dos... Hace más de un año que tú no confiesas...

Y Sancho, dejando de ser el Sancho de todos los días, dió un cariñoso empujón á su mujer, diciendo:

—Mira con lo que sale ahora esta...

Y comenzó á dar volteretas por el cuarto, con esa horrible veleidad con que muchos corazones sanos juegan temerariamente con la misericordia de Dios, tan sólo por haraganería!...

#### IFRA UN SANTO!

#### Sancho escuchaba sin pestañear á su suegra, y,

sacudiendo socarradamente la cabeza, dijo al fin entre dientes:

—Ta, ta, ta... ¡Te veo, besugo! Valiente apunte

está dona Cotufa... ¡Y que se va a estar la

muerte! con las manos en los bolsillos, hasta que

ella le haga una señal... cuando pase Noche-Bue-

ventura, y el viejo se trague el anzuelo...

Y aquella misma noche, cuando, antes de acostarse los dos jóvenes esposos, fueron á besar á sus hijos

Siguen diciendo en Estado que no hay noticias del general Martínez Campos que modifiquen las anteriores que se habrán recibido de él antes de la contestación dada por el Consejo de ministros á la consulta del general, y siguen también opinando que esta contestación llegará el dia 22 á lo más tarde, si el general se ha restablecido de su dolencia.

El señor Sagasta ha dicho lo mismo; esto es, que espera el resultado definitivo de la negociación del general para el dia 22, y que el regreso de la embajada no puede efectuarse hasta fin de mes, lo más pronto.

Esta tarde, á última hora, han circulado rumores y noticias tan falsas de exactitud como comentadas.

La fabricación, digámoslo así de estas noticias, está a cargo de cuatro desocupados ó de algunos que tienen interés en influir sobre los centros de negocios.

Se ha dicho que los señores Gamazo y Maura habían celebrado una larga conferencia con el señor Sagasta en su domicilio, y que esta conferencia había motivado un ataque de bilis al señor Sagasta, obligándole a meterse en cama.

Este hecho es completamente inexacto, puesto que ni el señor Gamazo ni el señor Maura han estado esta tarde en casa del señor Sagasta y este, si no ha salido de casa, ha sido exclusivamente por lo desapacible del tiempo.

Otra vez vuelven los anarquistas con un nuevo atentado a producir la alarma y a sembrar la desgracia por medio de su criminal procedimiento en la capital de Francia.

Está demostrado con la frecuente repetición de estos salvajes atentados, que la justicia con sus penas no es suficiente para contrarrestar los fieros sentimientos de estos dinamiteros sin entrañas.

Es un mal que ha corroído los organismos encuenques por la miseria y las inteligencias abiertas de esas doctrinas propagadas por esos nuevos Cristos redentores de la sociedad, que no fijan la redención sino por medio de la dinamita.

Hora es ya de que las naciones civilizadas confirmen el rumor tantas veces propalado de preparar una conferencia que dé por resultado la adopción de medidas generales contra esa nueva irrupción de bárbaros.

Necesitase devolver la tranquilidad á las sociedades alarmadas. No porque vivamos en época de toleradas libertades ha de consentirse que confundan estas con un libertinaje que tiene en constante zozobra á las personas honradas.

Atentar contra los llamados derechos de ciudadanía, sería una obcecación de los gobiernos, pero cuando tales derechos van conducentes a la destrucción y al asesinato, hay que obstruirlos siquiera sea entre los que

puediendo disfrutar de la igualdad de facultades políticas, los emplean en combatir fieramente á sus semejantes.

\*\*

El entierro del señor Barbieri ha sido una manifestación de simpatía al maestro insigne, al compositor más popular de España en este siglo.

La fúnebre ceremonia se ha ajustado al severo programa trazado de antemano, depositándose infinitud de coronas en un gran lindo que seguía á la carroza fúnebre.

Barbieri ha muerto, pero su recuerdo vivirá mientras haya música española!

M.

## Noticias variadas

*La Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

**Estado.**—Covenio de extradición entre España y la república de Colombia.

**Gobernación.**—Real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Huéscar (Granada), decretada por el gobernador civil de la provincia.

La Compañía del Norte ha obtenido en el plazo de 1º de Enero á 4 de Febrero 241.471,97 pesetas más de productos que en igual periodo del año pasado.

Se ha inaugurado en Hungría un nuevo sistema de billetes de ferrocarriles.

Los billetes se venden en blanco en todos los estancos, donde también hay de venta sellos especiales.

Cada viajero escribe en su billete la estación de partida y la de término, y pega en el mismo los sellos necesarios para cubrir el importe del viaje.

Esta operación es allí muy sencilla, por regir tarifas uniformes por zonas, de las que sólo existen catorce.

Este sistema facilita á las compañías la recaudación, pero no resulta ventaja alguna para los viajeros.

En ocasión de estarse ensayando el domingo en el Salón Cervantes, de Alcalá de Henares, por la compañía Hierro una obra en tres actos titulada *Los héroes de Melilla*, el actor Ramón Gómez Sanchez disparó un tiro sobre la actriz Obdulia Bustos, dejándola muerta en el acto.

El agresor intentó suicidarse después disparándose un tiro por debajo de la barba causándose una herida sin gravedad.

Parece que el móvil del crimen sean contrariidades amorosas.

El juzgado se constituyó en el lugar del suceso en cuanto tuvo conocimiento del hecho, reduciendo á prisión y mandando se condujera al hospital al agresor.

Acabade de imprimirse en los Estados Unidos el tomo 89 de la gran historia *The War of Rebellion*, la obra más voluminosa que se ha impreso en el mundo, dedicada á relatar las causas, episodios y término de la empeñada lu-

cha que mantuvieron negros contra blancos, y que hizo correr la sangre á torrentes.

Esta historia constará de 120 tomos de 1 mil páginas en 8º mayor, siendo el coste de cada tomo 20.000 duros, y el de la obra, 120.000 páginas de lectura, noce millones de francos.

Los datos y documentos á que se contrae esta historia, son los facilitados por los dos ejércitos enemigos.

Hace ya veintiún años que comenzaron los trabajos y aún quedan veintiún volúmenes.

Se han inventado varios aparatos para evitar que los coches que atropellen á los transeúntes pasen por encima de ellos y entre los que están en uso vemos uno descrito que nos llama mucho la atención, y que hasta donde se puede juzgar por descripciones, parece perfectamente práctico y eficaz para evitar el peligro de ser cogido por las ruedas; el aparato consiste en una especie de cesta óred que va colgante dentro del carro de á cierta altura. Delante de la red, avanzando más y á la altura conveniente, va un tubo flexible de cauchouc fijado á dos barras de hierro. Al irse el coche encima del transeunte, el tubo de cauchouc le da en las piernas y le hace perder el equilibrio, pero cae en la cesta ó red, y un mecanismo lo detiene en ella lo bastante para que el rebote no le haga salirse de ella.

En Vigo han robado del altar del Cristo de la Victoria los exvotos del Santo, consistentes en tres rosarios, cuatro coronas, un pecho, una pierna, un pie, una muñeca y una imagen de San Antonio.

Todas estas ofrendas son de plata.

Todavía no ha sido detenido el autor de tan sacrilego robo.

El presbítero don Francisco García y Muñoz, catedrático del seminario de Madrid, acaba de obtener privilegio de intervención por un nuevo sistema de avisos para impedir los choques de trenes. El mecanismo no puede ser más sencillo y seguro, no estando expuesto á descuidos como los sistemas ideados hasta el día. Todas las locomotoras irán provistas de una especial combinación de aparatos de electricidad, consistentes en una bocina, teléfono y pitas eléctricas, ocupando todo un espacio muy reducido.

Cuando dos trenes se encuentran en la misma vía, mucho antes de que estén á la vista, automáticamente se avisan por medio de bocinas, que solo funcionan en el caso de haber peligro, y poniéndose en comunicación telefónica los maquinistas, se dan cuenta de su situación y corren el yerro sin dificultad alguna, retrocediendo cualquiera de los trenes, según parezca más conveniente.

En estos días van á dar principio los trabajos para establecer en Burgos la «Liga Nacional de Productores»

de res», como se ha hecho ya en las principales poblaciones de España.

Para que nuestros lectores puedan formarse completa idea de lo que es esta vasta e importante Asociación, transcribimos la circular que la Mesa Interina ha dirigido recientemente á los principales productores:

«Cataluña, las Provincias Vascongadas, Navarra y Asturias, unidas ante el grave peligro que amenaza á la producción española, han echado los cimientos de una nueva institución que puede influir grandemente en la prosperidad del país, dando á las clases productoras el influjo á que tienen derecho, en la gobernanza del Estado.

En medio de nuestra decadencia y pobreza, cuando comenzábamos á sentir los beneficios de una política económica á la que deben su pujanza todas las naciones poderosas, cuando encontraba cada día más fácil empleo la mano de obra nacional y afiliaba á nuestro país, creando industrias nuevas, los capitales extranjeros, nos vemos atajados por una serie de convenios comerciales que destruirán sin remedio, si obtienen, lo que no esperamos, la ratificación de las Cámaras, las iniciativas y energías, que se habían manifestado en el favorable ambiente de una protección compensadora.

Solo se concibe que puedan concertarse tratados, faltos en absoluto de reciprocidad, en aquellos países donde la opinión pública carece de toda fuerza y los gobernantes mandan á su antojo.

Por esto el solemne acto de Bilbao es digno de aplauso, porque viene á sacudir la apatía del país productor y á inculcarle la necesidad de que se mueva para acabar de una vez con ese desprecio en que se han tenido siempre sus opiniones.

No hay que negarlo: hasta ahora no se ha contado para nada con las fuerzas productoras, por lo mismo que carecen de organización, á causa de su estéril aislamiento, que les quita fuerza y hace posible la impunidad de cualquier acto que atente á su existencia. Los políticos tienen plena conciencia de esta debilidad, producto de la desgregación en que viven los productores, y por esta razón se atreven á herirlos, procurando hacerlo por partes, sacrificando sucesivamente diversos ramos de producción que, inermes, é indefensos por la dispersión en que yacen, no pueden impedir la consumación de su ruina. Las voces separadas se pierden en el círculo estrecho de cada producción sin que alcancen resonancia sus quejas ni se conduzca la nadie de sus quebrantos.

Esta falta de relación nos pone á la merced de cualquier gobernante. Unánimos todos los productores, constituyamos una Asociación poderosa de las fuerzas vivas del país, las que contribuimos al sostén de las cargas públicas, las que labramos la riqueza de la nación, las que proveemos á su defensa, las que hacemos patria, en una palabra, y re-

clamamos la intervención que de derecho nos corresponde en la política, sin más fin que conseguir que nuestra opinión sea atendida, que el trabajo sea garantido y que la marcha de la producción no dependa del capricho de un hombre ó de la preocupación de una escuela.

— Esta ha sido la bandera que hemos enarbolado en Bilbao: procura por todos los medios que cese esa dañosa separación y fatal apartamiento entre las clases productoras de la nación, buscar en la afinidad de intereses y de sentimientos la manera de juntar á todos en un orgulloso y poderoso y eficaz que sea la salvaguardia de su pujanza, exigir al Gobierno que no se prescinda del concurso del país productor en la marcha de la política económica.

Dentro del organismo que deseamos constituir, caben todos, lo mismo el agricultor que el comerciante, el industrial que el naviero, todos los que producen y contribuyen á acrecentar la fuerza y la riqueza de la patria. Inspirados por un amplio sentimiento de solidaridad, no será posible, una vez conseguido esto, destrozar por separado una industria ó un cultivo, arruinar una empresa o matar un comercio, porque movidos todos por igual impulso, nos levantaremos en defensa del atropellado, por débil y humilde que sea. De este modo lograremos acabar con la impunidad de esos atentados de que está llena la política española, y lograremos infundir aliento nacional á todas sus manifestaciones, por lo mismo que vivirán en contacto con el verdadero país y se compenetrarán con sus necesidades y aspiraciones.

Nuestros propósitos, animados de gran patriotismo, estriban en conseguir que todos los elementos productores se asocien en las varias regiones de España, formando una serie de agrupaciones que trabajen cada una dentro de su esfera y desde su especial punto de vista, en promover el desarrollo de la riqueza del país, con perfecta autonomía e independencia, llamando en su auxilio las demás, cuando graves contingencias lo exijan.

Cada una de esas agrupaciones nombrará un delegado con amplias facultades para que la represente en la *Liga Nacional de Productores*, que se compondrá de todos los delegados de las varias regiones de España. Concentradas así todas las fuerzas productoras nacionales, se reunirán en una asamblea periódica cada año en una ciudad diferente de la península, con objeto de ir llevando á las regiones más apartadas el espíritu y la fuerza de la Asociación, removiendo la indiferencia que ha sido la causa principal del desdén que hasta ahora habíamos merecido de casi todos los Gobiernos, y para dilucidar y resolver todos aquellos asuntos que pueden interesar á la producción patria.

La Comisión directiva de la Liga Nacional tendrá á su cargo velar por todos los ramos de producción, ac-

— ¿Qué será? — dijo D. Benito, también alarmado.

— ¡Cualquiera cosa!... ¡La Conferencia... los pobres... sacar dinero! — replicó doña Tula, aturullándose más todavía. ¡Qué fastidio!... Dile que pase al gabinete... ¡No he visto hombre más pe... sado!...

— Pero por qué no le haces entrar aquí? — dijo D. Benito, con el deseo de enterarse.

— ¡De ninguna manera! — exclamó fuera de sí doña Tula.

— Pero, mujer, ni que estuviéramos en tiempo de epidemia y viniera de confesar apestados.

— No es que estemos en tiempo de epidemia, Beni... Es que no me gusta dar alas á esos señores: serán muy buenos y muy santos, pero si se les da el pie, se toman la mano... Que pase al gabinete, y yo bajaré en seguida...

Don Benito se encogió de hombros, y doña Tula, nerviosa y azorada, fué á recibir la visita del párroco... Media hora larga duró la entrevista, y jamás supo nadie lo que en ella se había tratado. Observóse tan sólo que doña Tula no volvió á acercarse nunca al confesonario del Párroco; que por dos días consecutivos estuvo inquieta, nerviosa, sumida a ratos en una especie

de grave preocupación, como si se afanase y cavilara por conciliar los dos extremos opuestos de un difícil problema; y que, á la tercera noche, estando reunida toda la familia, y ella algo más animada, manifestó de pronto, con un aire de naturalidad destartaladamente fingida, un proyecto que había concebido... Pensaba pedir al Arzobispo el privilegio de tener oratorio en casa, para que su Benito oyese allí cómodamente Misa; y más tarde, allá para Noche-Buena, pediría también licencia para celebrar la Misa del Gallo, y comulgar á media noche toda la familia.

— Todos juntitos! — decía, destilando almirar.

— ¡Y tú también, Beni mio!... ¡Verás qué ceremonia tan tierna!

Don Benito hizo un gesto de displicencia.

— ¡Vamos! — dijo doña Tula. — A que sale ahora este con algún escrupulo!...

— No son escrupulos, ¡mujer! — replicó de mal humor don Benito... Es que, con setenta años y un reuma, nadie se levanta á media noche para oír tocar la zambombita!...

Doña Tula se quedó desconcertada por un momento, y dijo al fin en tono muy devoto:

— Pero hijo mio, ¿no hemos de ofrecer algo al Niño Jesús?... Siquiera esa poquita de molestia...

dir a su defensa y convocar á todos los delegados en Asamblea extraordinaria cuando un peligro inminente ó un hecho impensado motiven la adopción de acuerdos graves ó urgentes.

Para activar la resolución de las demandas que se dirijan al Gobierno ó para impedir que se realice medidas contrarias á la producción, así como para impulsar la propaganda y estar en constante comunicación con los hombres políticos, se nombrará una Comisión de Defensa y Propaganda que será como el poder ejecutivo de la Asociación.

Este es, en breves palabras, el proyecto á cuya realización queremos consagrar nuestros esfuerzos, respondiendo al deseo unánime de los productores reunidos en Bilbao. Una vez conseguido nuestro objeto, seremos fuertes e impondremos las justas aspiraciones de nuestra voluntad, obligando á los que ostentan la representación del país, á que se rijan por los ajetos de la opinión ó por las necesidades imperiosas del país que trabaja, en vez de sujetarse al despotismo de un jefe o a la inflexible disciplina de un partido que prescinde muchas veces de dar satisfacción á la vida nacional.

De esa unidad de intereses materiales debe brotar la unidad moral, y de una y otra, la fuerza de la opinión, la base segura de una política económica que asegure la estabilidad á la producción española y con ella el porvenir y la independencia de la nacionalidad.

Imagínese cuánto será nuestro valimiento en todos los partidos políticos cuando éstos adquieran plena conciencia de que debe contarse con un factor tan poderoso, cuando se convenzauen de que se levantara ruda y formidable oposición en todo el país contra toda política económica que lesione en lo más mínimo los grandes intereses del trabajo nacional.

Couvenidos de que usted con su clara inteligencia habrá vislumbrado los vastos horizontes que se abrían á la política de nuestro país en bien de la patria y de la producción cuando hayamos planteado de una manera firme y segura el proyecto concebido en Bilbao, le rogamos con todo el entusiasmo que sentimos por la idea, que no perdene medio para que en esa importante ciudad se organice una Asociación donde estén representados los elementos productores que encierra en su seno, un organismo que signifique toda la vida y el trabajo de esa gran región, viendo así á ensanchar la base en que debemos cimentar la *Liga Nacional de Productores*.

## Noticias locales

El capo de soldados que ha de dar la zona de Burgos en el presente año es el de 610 individuos para la península y el de 101 para Ultramar.

Debe tenerse en cuenta que los partidos de Salas y Belorado están agregados á la zona de Logroño y que este año se ha pedido menor número de quintos que en los anteriores.

En el tren correo de las diez de la mañana de hoy ha salido de esta capital para la de Vitoria con objeto de pasar unos días al lado de su familia el general de división don Basilio Augusti Dávila.

Los jóvenes del inmediato barrio de Villagonzalo Arenas han solicitado y obtenido el competente permiso para celebrar la festividad de su patrono en el día de mañana y los dos sucesivos.

Además de los cultos religiosos amenizarán los festejos durante los tres días con la popular gualzaina, del pueblo de Pedrosa de Rio de Urbel.

Dale que date.... erre que erre. Esta Burgos, siempre noble como castellana y siempre generosa como española, hasta se deja zaherir por sus más adversarios quedandotan imposible e indiferente como si con ella no fuera nada.

Ayer nace un orfeón, hoy muere: todo Burgos lo siente al recordar aquella simpática noche en que se hizo oír en el bello paseo de nuestra Isla. Pero muere diciéndenos, que es lo más chusco, que la causa de su muerte es la apatía de la juventud burguesa. ¿Cómo puede ser esto? La apatía ese entusiasmo de

rante que en tres ó cuatro días llegó á contar cerca de 150 adhesiones de jóvenes distinguidos prontos á seguir cualquier género de sacrificios que les hubiera impuesto su director? Es apatía esa prontitud con que todo Burgos contribuyó tan espontánea como generosamente á sostener esta sociedad musical dando pruebas de un amor al bello arte que está significando su ilustración? No, no se ochan borrones así en una población (si esto pudiera ser borró). No es la apatía burgalesa hacia la música, como dice uno de nuestros colegas locales, la causa de la disolución del orfeón, hay otros motivos difíciles de apreciar pero al fin y al cabo comprensibles.

Aquí lo que se necesita es una mano experta que dirija hábilmente la educación musical de nuestra juventud que está pronta y ansiosa de cultivar el bello arte de Orfeo, como lo demostró en la creación de dicho orfeón.

Se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia el título de licenciado en Derecho, expedido á favor de D. Juan Cruz Bustos y Oñá por la Universidad literaria de Salamanca.

El interesado puede pasar á recogerse a las oficinas de la Secretaría de Instrucción Pública de este Gobierno de provincia.

Con satisfacción hemos sabido que en la exposición de Industrias artísticas de Barcelona de 1892, han sido premiados los señores Panduro y compañía con medalla de oro y mención honorífica, y nombrados miembros de honor de la Academia de inventores de París.

El objeto porque se hicieron acreedores á la indicada distinción fue un graban sobre todo, que presentaron en la exposición dicha, cuya prenda de vestir fué después enviada á la exposición de Chicago en donde ha sido robada, mereciendo grandes elogios el oficial de sastría que la confeccionó, Antonio Herrero San Juan.

En el día de ayer recibieron dichos señores el diploma, medalla y nombramiento.

Felicitamos á nuestros amigos los señores Panduro y compañía y al oficial señor Herrero por la honrosa distinción de que han sido objeto, que con su industria han sabido colocar á nuestra ciudad á la altura de las más industriosas.

La Junta de salubridad municipal de esta población se reunió en el día de ayer en el salón de Jueces de las Casas Consistoriales, para tratar de asuntos relativos á la higiene y salud pública, tratándose con especialidad de la convivencia y forma de verificar la corte de los árboles del paseo de las Pastizas, principalmente los que se hallan contiguos á las moradas de los habitantes de aquella calle, de cuyo asunto se tratará con más extensión en las sesiones del Excmo. Ayuntamiento.

Nuestro particular amigo D. Valentín Dorao, ha tenido la desgracia de perder á su hijo Victor, precioso niño de veinte meses, que subió al Cielo en el día de ayer.

Acompañamos en el sentimiento al señor Dorao y á toda su querida familia por tan sensible pérdida.

En la noche del sábado último un voraz incendio redujo cenizas el barbero de telas del alcalde de Villamoz D. Francisco Palacios, que afortunadamente no se propagó á edificio alguno.

Se cree que el incendio haya sido intencionado.

Por tal motivo el juzgado activa las diligencias para averiguar quienes sean los autores del hecho.

Ha fallecido en esta población el comandante graduado primer teniente de la escala de reservas del armazón de infantería D. Juan Ortega Pérez.

Acompañamos en el sentimiento á la familia del fallecido.

Bibliografía.

Hemos recibido los tres primeros cuadernos de la «aula Consultiva» del pintor decorador, álbums de alfabetos y monogramas decorativos, artísticas combinaciones de emblemas, alegorías y abonos, dirigida por D. Jaime Bruga rosas.

El objeto de esta obra periódica, es publicar una colección de láminas encyclopédicas para guía del pintor decorador, hacer una obra económica en el precio de modelos sencillos y de resultados prácticos, positivos e inmediatos

para todos los que se dedican á este arte industrial, á fin de que sirva de ayuda poderosa con que pueda descansar la imaginación del artífice.

Modelos fáciles de abecedarios con pliegos de diferentes estilos y caracteres; enlaces, cenefas, frisos, plafones, testas de los personajes mitológicos e históricos más célebres y los notables en ciencias y artes que tantísimas aplicaciones tienen; paisajes, rótulos, emblemas, alegorías para cafés, casinos, farmacias, bollerías, restaurantes, etc., etc.; fachadas de casas, decoración completa de habitaciones, pintura sobre vidrio; todo policromado. Cada lámina va acompañada de una guarda con la explicación de los modelos. Moldes cortados y picados para calcar de varios modelos de cenefas y otros dibujos, en tamaño regular para facilitar su ejecución.

Al final de cada tomo se publicará una colección de recetas útiles para el pintor.

Los modelos serán originales colaborando en las publicaciones distinguidos artistas, tanto nacionales como extranjeros, en el arte pictórico decorativo.

Esta obra es indispensable á cuantos se dedicán ó tienen relación con el arte pictórico decorativo, ya sean pintores de habitaciones, rótulos, carrozajes, estucadores, etc.

La única obra que ha salido á luz veraderamente útil, práctica, económica y que más provecho puede producir á los que carecen de medios para adquirir obras extranjeras de gran precio.

Los aficionados al arte decorativo en contrarán medios suficientes para ejecutar modelos con suma facilidad y salir airoso de su cometido, sin necesidad de tener muchos conocimientos en el arte pictórico.

Administración: Archs. 8 — Barcelona

## Avisos

### Correos

Cartas detenidas por ser desconocidos los interesados.

Doña Francisca Olavarria, procedente de Vergara.

Don Juan José Tomás, Corredor, de Novelda.

Don Antonio González Maldonado, de Priego.

Doña Laureana Barrera, del interior. Doña Molesta Reuta, procedencia desconocida.

Doña Adelaida Ochoa, idem.

Don Francisco Perellá, de Orduna.

Doña Juliana García, de Madrid.

Don Herman Heinemann, procedencia desconocida.

Don Fermín Salas y Gil González, del interior.

Don Juan Ruiz, idem.

Mr. Marfam, de Irún.

Doña Presentación Torre Muzquiz, de Madrid.

Don Germán Bravo, procedencia d's conocida.

Don Ciríaco Sadornil, de Pedrosa del Páramo.

—

Llegada de viajeros.

Hotel Paris: Mr. Carierg e hijos, de Lavivie, Francia.

Hotel Moulin: Don Francisco Huxá, de Valladolid, y don Joaquín Abad, de Aranda.

—

Tribunales

Señalamientos para el dia 22 de Febrero de 1894: Audiencia territorial:

Pliego procedente del Juzgado de Villa carriido entre don Francisco Peña Herrero y don Francisco Gutiérrez, s'bre apelación de un auto: ponente, señor Cassá; defensores licenciados Quintana y Linares; procuradores, Gallardo y Rincón; Secretaría de García Rubio.

Audiencia provincial: Juicio procedente del Juzgado de Salas contra Toribio Sebastián sobre desacato: ponente, señor Gómez; defensor licenciado Cecilia; procurador, López García; Secretaría de García Rubio.

Juicio procedente del Juzgado de Salas contra Guillermo Delgado sobre lesiones: ponente, señor Montero, defensor licenciado Albarellas; procurador, Pineda; Secretaría de Monzón.

### Mercados

En la pescadería de esta ciudad se han vendido en la mañana de hoy salmon á 3'00 y 4'00 pesetas el kilo, congrio á 1'70, merluza á 1'30, marrajo á 0'80, sardinas á 0'62, 0'70 y 0'80, sardineta á 0'70, besugo á 0'80 y 0'90, merluza á 2'00 y chirras á 4'00.

En el matadero público de esta ciudad se han sacrificado en la mañana

de hoy 8 bueyes, 9 carneros, una ternera y 6 cerdos.

En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy el tocino y lo mo á 1'38 y 1'18 pesetas el kilo.

### Boletín militar

Servicio de la plaza para el dia 22 de Febrero de 1894: Paraída, Lealtad y San Marcial; jefe de dia, el señor teniente coronel don Joaquín Rouero; imaginería el del mismo cuerpo don Alfonso Moya, hospital y provisión, Lealtad, sexto capitán; vigilancia, un oficial de cada cuadro; reconocimiento de pliegos. España, cuarto capitán; el general gobernador militar interino, Lerdo.

### Necrología

En el dia de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de doña Domicilia Rodríguez Barona, de 61 años de edad, Vitoria 4; Catalina Heras Hortigüela, de 72, Hermanitas de los pobres y Rita Pedroso de Frutos, de 78, Lain-Calvo 61.

### Boletín religioso

Santo de hoy: San Félix.

Santo de mañana: La Catedral de San Pedro en Antioquia.

### Boletín meteorológico

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el dia de hoy.

Búfera: á las 9 m., 688,8; á las 3 t., 688,3.

Temperatura: max. sol 14,5; max. somb. 6,2. Min. somb. 2,7. Relieve 4,0.

Dirección del viento: 9 m., E. 34, N. E.

Grandes éxitos de la «Emulsión Scott»

(Desconfiar de las imitaciones)

Burgos 21 de Diciembre de 1893.

He dispuesto á mis clientes en la práctica, tanto en el hospital de mi cargo en esta, como á los enfermos particulares, la Emulsión Scott de aceite de bacalao con los hipofosfatos de cal y de soda, felizmente asociados: habiendo obtenido muy constantemente grandes éxitos en las diferentes ocasiones que me he valido de la expresa preparación.

De Vds. atento s. s. q. b. s. m.

Dr. HIPÓLITO TOBES.

### PAPELES DE HILO de las mejores fábricas.

NOVEDADES EN OBJETOS DE ESTUDIO, COMPLETO SURTIDO EN ARTÍCULOS PARA OFICINA.

### IMPRESIONES DE TODAS CLASES

PRECIOS ECONOMICOS.

HIJOS DE SANTIAGO RODRIGUEZ.

Paseaje de la Flora. — BURGOS.

RICINOLEUM — COLIS

Es un mejor purgante conocido.

Siempre seguro y eficaz, no irrita para producir su acción la mucosa del aparato digestivo. Es también el más agradable de tomar y resulta el más económico.

De venta en las principales farmacias á 1 peseta 25 centimos frasco.

—

SAGASTA ENFERMO.

A consecuencia del frío intenso que se deja sentir, el señor Sagasta ha permanecido en cama todo el dia.

Algunos ministros han ido á visitarle, y no han podido verle.

registrado tambien algunas invasions de cólera esporádico.

Urge la traslación de los presos á otro edificio y la adopción de medidas energicas.

### CANDIDATURAS.

Madrid 21—10,70 m. (Núm. 223).

Aunque todavía no hay noticias seguras sobre la solución que tendrá la crisis ministerial la prensa sigue indicando varias candidaturas para las carteras que resultan vacantes.

Siguen sonando los nombres de los Srs. Aguilera, Laserna, Mellado, duque de Almodóvar, Salvador y Abárzuza.

Algunas de estas candidaturas defendidas con tesón, suponiendo que llevarian el gabinete nuevo vigor y energias.

### EL TIEMPO.

# La salud á domicilio.—La Margarita en Loeches.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

**Antibiliosa, antiescrofulosa, antihépatica, antisifilitica y muy reconstituyente.** — Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud a domicilio. — Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15 bajo derecha. — Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales, y aun mejores.

## UNIVERSIDAD CATOLICA

BAJO LA PROTECCIÓN DE

San Luis Gonzaga y San Estanislao de Kostka

Valverde, 19. — Madrid.

Al ofrecer á la juventud estudiosa este nuevo centro de instrucción, hacemos constar que habrán de encontrar en él religión, ciencia, moralidad y noble estímulo para el trabajo, proporcionando á cuantas familias mandan sus hijos á esta Corte para adquirir enseñanzas que más tarde han de ser la base de su porvenir, la tranquilidad consiguiente á la seguridad de que no se tráan de ver expuestos á los múltiples extravíos que con frecuencia todos lamentamos. Deseando también por nuestra parte dar mayor amplitud á la instrucción, además de los estudios preparatorios de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, hemos establecido las tres siguientes secciones:

1.<sup>a</sup> ESTUDIOS FACULTATIVOS

Derecho.  
Filosofía y Letras.  
Ciencias.  
Farmacia.  
Diplomacia.  
Notariado.

CARRERAS CIVILES Y MILITARES

Ingenieros de Caminos. Ings. militares.  
Idem Minas.  
Idem Montes.  
Idem Agrónomos.  
Idem Industriales.  
Arquitectos.

2.<sup>a</sup>

Armería.  
Caballería.  
Infantería.  
Marina.  
Armada.

3.<sup>a</sup>

Comercio.  
Aduanas.  
Correos.—Telégrafos.  
Ferrocarriles.  
Banco de España.  
Dibujo.—Música y Caligrafía.

Todo el profesorado pertenece á la «Congregación de San Luis Gonzaga», de Madrid, y se halla adornado de los correspondientes títulos de Licenciados, Doctores, Ingenieros, Profesores Mercantiles, etc., etc., con otros méritos que prueban su aptitud docente y suficiencia doctrinal.

Preparación especial para Contabilidad del Estado.

CASA PENSION para cuantos, residiendo en la capital, no necesiten instruirse en la

**UNIVERSIDAD CATOLICA**

MPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO

ROJO DEL DR. WINTER

Los Emplastos perforados americanos del Dr. Winter, infunden una salutaria corriente eléctrica por todo el sistema, instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud sin ninguna té y á menudo a pesar de los temores y las preoccupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos menstruales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurológicas, reumatismos, dolencias causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indepidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, pumadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES, artífices, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos性es, cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos a contraer dolores por falta de ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte á sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se debe usar otros emplastos que los de fielro rojo (sea rayado o encarada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en las principales farmacias y droguerías.



LOS EPLASTOS  
PERFORADOS  
AMERICANOS

DE FIELTRO ROJO

DEL DR. WINTER.

Ciudad Nueva York.

Compañía Americana.

Dirigido a: Dr. Winter.

Precio: 10 centavos.

Envío: 10 centavos.

Por correo: 10 centavos.